



EDITORIAL

## Los cimientos de la ruta

La apuesta del Gobierno en materia energética no ha recogido los avances que venían del gobierno anterior.

**Francisco Miranda Hamburger**

Director de Portafolio

POR: FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER ·

**T**ras las declaraciones del presidente de la República, Gustavo Petro, y la ministra de Minas y Energía, Irene Vélez, en Davos, acerca de la decisión de no conceder más contratos de exploración de petróleo y gas, los ojos se volcaron sobre los sustentos técnicos sobre los cuales descansaba una definición tan crucial para la política energética. En especial, ante las aseveraciones sobre las reservas de gas, suficientes incluso hasta el año 2042.

La jefe de la cartera energética hizo referencia al reporte titulado “Balance de contratos de hidrocarburos y recursos disponibles para la transición energética”, que contaba con la autoría del equipo directivo del ministerio y de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH). No obstante, la semana pasada el documento fue objeto de críticas de expertos, tanto acerca de su metodología y conclusiones como del rechazo de la hoy exviceministra de Energía y del exdirector de Hidrocarburos.

Ambos señalamientos han debilitado la credibilidad del Ministerio de Energía -y de la ministra Irene Vélez- acerca de las cifras y los estudios sobre los cuales se están definiendo no solo el futuro del petróleo y del gas en Colombia sino también la hoja de ruta de la transición energética.

La forma en la que las reservas de gas fueron contabilizadas y los procedimientos de discusión interna de esos informes dentro de la entidad, entre otros aspectos, han sido puestos en entredicho. Vélez, además, habría faltado a la verdad en cuanto a quiénes y cuándo habrían participado en la revisión técnica del polémico reporte.

### Lo más leído

1. ¿Precio del dólar seguirá bajando?: esto pasaría en próximas semanas
2. Dólar perdió 83 pesos en la semana y se mantiene por debajo de \$4.600
3. ¿La ministra mintió?: La respuesta es sí y yo tengo pruebas, dice Ruiz
4. ¿Vuelve el tren a Colombia? Firman memorando con UK para reactivación
5. Hallan 4.500 kilos de cocaína en barco que llevaba vacas colombianas
6. ¿Tiquetes aéreos desde 1 dólar?: Wingo anuncia esta promoción

### Mis Portales

En simultánea con esta situación, la junta directiva de **Ecopetrol** toma la decisión de pedir la salida del presidente de la empresa, Felipe Bayón, a partir del próximo 31 de marzo.

Si bien el propio directivo manifestó que su retiro no está relacionado con la definición gubernamental de frenar la exploración de hidrocarburos, el momento del relevo generó incertidumbre y preocupación en la opinión pública, el mercado y el sector. La claridad y el orden con los que Bayón expresa su visión de la transición energética y el crucial rol de **Ecopetrol** y el petróleo en ella, contrastan con la confusión y desconfianza que despiertan los anuncios ministeriales.

A lo anterior se añaden los históricos resultados que deja el paso de Bayón por el grupo empresarial más grande del país. Los más recientes reportes muestran que las ganancias de **Ecopetrol** en los primeros tres trimestres del 2022 ascendieron a 27 billones de pesos e ingresos por 119,8 billones de pesos. La petrolera reportó seis éxitos exploratorios, que incluyen hallazgos de gas costa afuera, definitivos en la autosuficiencia gasífera en años venideros. La escogencia del nuevo presidente de **Ecopetrol** es de la mayor importancia para la compañía, para las finanzas públicas y el rumbo de la política energética nacional.

Los miembros de su junta directiva asumen la responsabilidad de desplegar un proceso de selección con el ineludible rigor técnico y con la apertura necesaria para disipar favoritismos. Aunque será inevitable que el nuevo líder del grupo empresarial gire hacia las posturas contra el petróleo que hoy esgrime el presidente Petro, la transición de **Ecopetrol** debería ser guiada por la gradualidad, que implica seguir explorando y explotando hidrocarburos, y el sostenimiento de los aspectos positivos de la actual estrategia.

La apuesta del Gobierno en materia energética no ha recogido los avances que venían del gobierno anterior. Si bien está en su derecho, la hoja de ruta de la transición debe construirse a partir de cimientos con robustez técnica y con un actor crucial como **Ecopetrol** en línea con la gradualidad y el orden en ese camino.

FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER

framir@portafolio.co

Twitter: @pachomiranda



#### EDITORIALES ANTERIORES DE

FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER

27/01/2023 **Ya se siente la desaceleración**

22/01/2023 **Optimismo e incertidumbre**

19/01/2023 **Medidas agotadas**

18/01/2023 **Petro versus el petróleo**

[VER TODAS](#)



Reciba noticias de Portafolio desde Google news

[REPORTAR ERROR](#)

[IMPRIMIR](#)

## Destacados

[OPINIÓN](#)

[NEGOCIOS](#)

[MIS FINANZAS](#)

[TENDENCIAS](#)



Se inicia proceso de elección del nuevo timonel de los cafeteros



Caslo busca alcanzar un 10% de participación en el mercado colombiano



Lycra, detrás de nuevos productos que sean sostenibles



Así será el plan de inversión de Nestlé en el país por US\$100 millones



Rodolfo Segovia S.  
Exministro e historiador

### Robar la luz a las estrellas

El Sol calienta y alumbra y lo hace por fusión nuclear, cuyo mecanismo fue descifrado hace menos de un siglo.



Camilo Sánchez  
Presidente de Andesco

### Mitos sobre energía, bolsa y precios

Para entender el precio de bolsa se debe considerar el presente y las expectativas de variables como la probabilidad de El Niño.



Ricardo Anaya  
Gerente de Producto de Qualcomm Latam

### Wi-Fi 6E: los nuevos paradigmas

Soporta las bandas de 2.4 GHz y 5 GHz, que ya existen en los dispositivos convencionales, y las frecuencias de la banda de 6 GHz.



Juan Manuel Ramirez M.  
Profesor adjunto Universidad del Rosario  
j@egonomista.com

### De naranja a popular

No deja de llamar la atención que el nuevo gobierno pretenda poner de moda a la economía popular como el nuevo concepto que habita PND.



Camilo Sánchez  
Presidente de Andesco.

### Justicia en la economía circular

El manejo del licenciamiento ambiental en los rellenos sanitarios y la gestión de impactos deben responder a planes y cronogramas definidos.

## Nuestros Portales

### EL TIEMPO

Prepárese: trabajos que desaparecerían o degradarían por inteligencia artificial

### FUTBOLRED

Henríquez no se olvidó de Nacional: crítica a directivos por división

# Portafolio

Noticias de economía y negocios en Colombia y el Mundo.



COPYRIGHT © 2023, EL TIEMPO. Casa Editorial NIT. 860.001.022-7. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. PORTAFOLIO - Noticias de Economía



VERSIÓN PARA MÓVIL

Info general del portal: PBX: 57 (1) 2940100.  
Bogotá 4266000 - Línea Nacional 01 8000 110 990.  
Dirección: Av. Calle 26 # 68B-70.

[servicioalclienteweb@eltiempo.com](mailto:servicioalclienteweb@eltiempo.com)

[protecciondedatos@eltiempo.com](mailto:protecciondedatos@eltiempo.com)

CONOZCA NUESTROS PORTALES